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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
FORO LATINOAMERICANO SOBRE DEMOCRACIA Y TRANSPARENCIA 
 
CONVOCAN IEEQ E INFOQRO AL ‘FORO LATINOAMERICANO SOBRE DEMOCRACIA Y TRANSPARENCIA’ 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información 
Pública del Estado de Querétaro (Infoqro) invitan al ‘Foro Latinoamericano sobre Democracia y Transparencia”, 
que se realizará el 23 de enero del presente año, a las 9:00 horas, en el Aula Forense de la Facultad de Derecho de 
la UAQ. En conferencia a la prensa, la Presidenta de la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información 
Pública del organismo electoral, María Pérez Cepeda, afirmó que la democracia no puede sobrevivir sin la 
transparencia. Por ello, la consejera electoral invitó a integrantes de la sociedad civil, poderes del Estado, 
gobiernos municipales, organismos autónomos, personal académico, estudiantes y personas interesadas, a que se 
registren de manera gratuita al foro, en la página: www.gobiernoabiertoqro.mx/eventos. El Comisionado 
Presidente de Infoqro, Javier Rascado Pérez, dijo que el evento es resultado del trabajo interinstitucional, con el 
objetivo de garantizar el ejercicio de los derechos político-electorales y fortalecer la transparencia, como una 
política pública indispensable para la democracia. Destacó que el IEEQ es un pilar de la democracia en el estado y, 
en el marco del proceso electoral 2017-2018, es necesario que la ciudadanía cuente con información suficiente 
sobre el quehacer público para emitir un voto informado. La Comisionada del órgano de transparencia, María 
Elena Guadarrama Consejo, indicó que el foro permitirá generar conciencia sobre los valores democráticos, abrir 
canales para la participación ciudadana y motivar estrategias de gobiernos abiertos. El evento se llevará a cabo de 
las 9:00 a las 19:00 horas, con ponentes nacionales y extranjeros/as, como el Dr. Álvaro Ramírez Alujas, del 
Instituto de Asuntos Públicos de la Universidad de Chile, y Violenta María Mazariegos Zetina, Secretaria Ejecutiva 
de la Comisión de Acceso a la Información de la Procuraduría de los Derechos Humanos de Guatemala. Además de 
José Orlando Espinosa Rodríguez, Coordinador de los Organismos Garantes del Sistema Nacional de 
Transparencia; Cecilia Azuara Arai, Directora de la Unidad Técnica de Transparencia y Protección de Datos 
Personales del INE; Yolanda Martínez Mancilla, Coordinadora Nacional de Estrategia Digital; Santiago Nieto 
Castillo, entre otros/as. Por parte del IEEQ, se tendrá la participación del Consejero Presidente, Gerardo Romero 
Altamirano; las consejeras María Pérez y Gema Nayeli Morales Martínez; los consejeros Carlos Rubén Eguiarte 
Mereles, Luis Espíndola Morales y Luis Octavio Vado Grajales. En ese marco, se llevarán a cabo las conferencias 
“Gobierno abierto. La ruta hacia una nueva agenda de reforma del Estado” y “Los retos de la transparencia en 
materia electoral”; cinco paneles y la presentación del libro “De la transparencia hacia un gobierno abierto”. (N 
QUIÉN SIGUE 2) 
 
http://elqueretano.info/trafico/convocan-ieeq-e-infoqro-al-foro-latinoamericano-democracia-transparencia/ 
 
http://poderciudadanoradio.com/2018/01/18/convocan-ieeq-e-infoqro-al-foro-latinoamericano-sobre-
democracia-y-transparencia/ 
 
https://www.informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/75-la-nacion/326742-organizan-foro-
latinoamericano-sobre-democracia-y-transparencia.html 
 
http://www.expressmetropolitano.com.mx/convocan-ieeq-e-infoqro-al-foro-latinoamericano-sobre-democracia-
y-transparencia/ 
 

http://www.gobiernoabiertoqro.mx/eventos
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https://www.reqronexion.com/convocan-ieeq-e-infoqro-al-foro-latinoamericano-democracia-transparencia/ 
 
http://codigoqro.mx/2018/01/18/anuncian-foro-latinoamericano-democracia-transparencia/ 
 
http://www.elcantodelosgrillos.mx/convocan-ieeqcomunica-e-infoqueretaro-al-foro-latinoamericano-sobre-
democracia-y-transparencia 
 
https://rotativo.com.mx/noticias/metropoli/queretaro/681611-realizaran-foro-sobre-democracia-y-
transparencia-en-queretaro/ 
 
http://circulonoticias.com/2018/01/18/anuncian-ieeq-e-infoqro-foro-sobre-democracia-y-transparencia/ 
 
ANUNCIAN IEEQ E INFOQRO FORO SOBRE DEMOCRACIA Y TRANSPARENCIA 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información 
Pública del Estado de Querétaro (Infoqro) invitan al ‘Foro Latinoamericano sobre Democracia y Transparencia”, 
que se realizará el 23 de enero del presente año, a las 9:00 horas, en el Aula Forense de la Facultad de Derecho de 
la UAQ. En conferencia a la prensa, la Presidenta de la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información 
Pública del organismo electoral, María Pérez Cepeda, afirmó que la democracia no puede sobrevivir sin la 
transparencia. Por ello, la consejera electoral invitó a integrantes de la sociedad civil, poderes del Estado, 
gobiernos municipales, organismos autónomos, personal académico, estudiantes y personas interesadas, a que se 
registren de manera gratuita al foro, en la página: www.gobiernoabiertoqro.mx/eventos. El Comisionado 
Presidente de Infoqro, Javier Rascado Pérez, dijo que el evento es resultado del trabajo interinstitucional, con el 
objetivo de garantizar el ejercicio de los derechos político-electorales y fortalecer la transparencia, como una 
política pública indispensable para la democracia. Destacó que el IEEQ es un pilar de la democracia en el estado y, 
en el marco del proceso electoral 2017-2018, es necesario que la ciudadanía cuente con información suficiente 
sobre el quehacer público para emitir un voto informado. La Comisionada del órgano de transparencia, María 
Elena Guadarrama Consejo, indicó que el foro permitirá generar conciencia sobre los valores democráticos, abrir 
canales para la participación ciudadana y motivar estrategias de gobiernos abiertos. El evento se llevará a cabo de 
las 9:00 a las 19:00 horas, con ponentes nacionales y extranjeros/as, como el Dr. Álvaro Ramírez Alujas, del 
Instituto de Asuntos Públicos de la Universidad de Chile, y Violenta María Mazariegos Zetina, Secretaria Ejecutiva 
de la Comisión de Acceso a la Información de la Procuraduría de los Derechos Humanos de Guatemala. Además de 
José Orlando Espinosa Rodríguez, Coordinador de los Organismos Garantes del Sistema Nacional de 
Transparencia; Cecilia Azuara Arai, Directora de la Unidad Técnica de Transparencia y Protección de Datos 
Personales del INE; Yolanda Martínez Mancilla, Coordinadora Nacional de Estrategia Digital; Santiago Nieto 
Castillo, entre otros/as. Por parte del IEEQ, se tendrá la participación del Consejero Presidente, Gerardo Romero 
Altamirano; las consejeras María Pérez y Gema Nayeli Morales Martínez; los consejeros Carlos Rubén Eguiarte 
Mereles, Luis Espíndola Morales y Luis Octavio Vado Grajales. En ese marco, se llevarán a cabo las conferencias 
“Gobierno abierto. La ruta hacia una nueva agenda de reforma del Estado” y “Los retos de la transparencia en 
materia electoral”; cinco paneles y la presentación del libro “De la transparencia hacia un gobierno abierto”. 
 
http://circulonoticias.com/2018/01/18/anuncian-ieeq-e-infoqro-foro-sobre-democracia-y-transparencia/ 
 
ANUNCIAN FORO DE DEMOCRACIA Y TRANSPARENCIA 

http://www.gobiernoabiertoqro.mx/eventos
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El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y Comisión de Transparencia y Acceso a la Información 
Pública del Estado de Querétaro (Infoqro), realizarán el foro latinoamericano sobre democracia y transparencia, 
con la intención de fomentar que más municipios implementen acciones de gobierno abierto y los ciudadanos 
accedan a los mecanismos de participación. El foro se realizará en el Aula Forense de la Facultad de Derecho de 
la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), el 23 de enero desde las 9 horas y hasta las 19 horas. En él 
participarán ponentes nacionales e internacionales. De acuerdo con el presidente de Infoqro, Javier Rascado Pérez, 
es fundamental que los ciudadanos comiencen a acercarse a mecanismos como acceso a la información, páginas de 
transparencia y rendición de cuentas, toda vez que se acerca un proceso electoral en que se debe tener la mayor 
información posible. “Entre mayor información tengamos podremos emitir un voto más razonado. Creemos que 
más transparencia es más democracia”, puntualizó. Elena Guadarrama Conejo, comisionada de Infoqro, destacó 
que de nada sirven las leyes de acceso a la información si no hay participación ciudadana. “Debe haber mayor 
conciencia de que las instituciones deben trabajar en transparencia, al igual que la sociedad en general”, dijo. De 
igual forma aplaudió que en los gobiernos de Pedro Escobedo y Corregidora son los municipios que han aplicado el 
sistema de gobierno abierto, atendiendo temas como las adicciones y financieros. María Pérez Cepeda, consejera 
del IEEQ, puntualizó que este foro busca que su principal público sea el de los jóvenes, toda vez que en 2015 fue el 
sector de la población que menos votó. Asimismo, comentó que los candidatos que se registren en este proceso 
electoral deben fomentar los valores democráticos. 
 
http://amqueretaro.com/queretaro/2018/01/18/anuncian-foro-de-democracia-y-transparencia 
 
IEEQ E INFOQRO ANUNCIARON FORO SOBRE DEMOCRACIA 
Por Alejandro Nieto 
La Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública (Infoqro) y el Instituto Electoral del estado de 
Querétaro (IEEQ) anunciaron la realización del Foro Latinoamericano sobre democracia y transparencia, que se 
realizará el próximo 23 de enero en el Aula Forense de la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de 
Querétaro. Este evento tiene como objetivo acercar a los ciudadanos al uso de tecnologías para acceder a la 
información pública y fortalecer la democracia, además de exponer los beneficios de implementar la estrategia de 
Gobierno Abierto. “Parte del objetivo de este foro es seguir sensibilizando e invitando a que cada vez más 
voluntades y actores se sumen a estos ejercicios en el entendido de que finalmente como ya habíamos adelantado, 
se viene un año electoral”, precisó María Elena Guadarrama Conejo, comisionada de Infoqro. Ahí, se informó que 
tan solo el año pasado uno de cada tres ciudadanos consideró que da lo mismo contar con un gobierno 
democrático o uno no democrático, mientras que cinco de cada diez señalaron que es preferible la democracia 
antes de otra forma de gobierno. Actualmente únicamente los municipios de Pedro Escobedo y Corregidora han 
implementado la estrategia de Gobierno Abierto. 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/ieeq-e-infoqro-anunciaron-foro-democracia/ 
 
ANUNCIAN FORO LATINOAMERICANO SOBRE DEMOCRACIA Y TRANSPARENCIA 
Por Patricia López 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información 
Pública del Estado de Querétaro (Infoqro) anunciaron el Foro Latinoamericano sobre Democracia  y 
Transparencia, el próximo 23 de enero en el aula forense de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ). Los 
comisionados Javier Rascado y Elena Guadarrama, así como la consejera María Pérez Cepeda, señalaron que se 
pretende impulsar la participación ciudadana como un elemento indispensable para que funcione el acceso a la 

http://amqueretaro.com/queretaro/2018/01/18/anuncian-foro-de-democracia-y-transparencia
https://queretaro.quadratin.com.mx/ieeq-e-infoqro-anunciaron-foro-democracia/


 
VIERNES 19 DE ENERO DE 2018 

 

 Coordinación de Comunicación Social 4 
 

información y se genere más confianza en las instituciones. En el foro se contará con la participación de ponentes 
extranjeros de Latinoamérica y se entregarán constancias de participación. 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/anuncian-foro-latinoamericano-sobre-democracia-y-
transparencia-565174.html 
 
ORGANIZAN FORO LATINOAMERICANO SOBRE DEMOCRACIA Y TRANSPARENCIA 
Por Notimex 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información 
Pública del Estado de Querétaro (Infoqro) organizan el Foro Latinoamericano sobre Democracia y Transparencia, 
un espacio abierto al público para ofrecer alternativas que garanticen la transparencia. La presidenta de la 
Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública del IEEQ, María Pérez Cepeda, dijo en rueda de 
prensa que el foro se realizará el 23 de enero próximo en el Aula Forense de la Facultad de Derecho de la 
Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ). "La democracia no puede sobrevivir sin la transparencia, por lo que es 
importante y fundamental que la sociedad civil organizada, poderes del estado, gobiernos municipales, organismos 
autónomos, personal académico y estudiantes participen en el Foro Latinoamericano", apuntó Al respecto, indicó 
que las personas interesadas en acudir y participar con sus propuestas en el foro deberán registrarse de manera 
gratuita en la página: www.gobiernoabiertoqro.mx/eventos Al hacer uso de la voz, el comisionado presidente de 
Infoqro, Javier Rascado Pérez, dijo que el evento es resultado del trabajo interinstitucional, con el objetivo de 
garantizar el ejercicio de los derechos político-electorales y fortalecer la transparencia, como una política pública 
indispensable para la democracia. Destacó que el IEEQ es un pilar de la democracia en el estado y en el marco del 
proceso electoral 2017-2018, es necesario que la ciudadanía cuente con información suficiente sobre el quehacer 
público para emitir un voto informado. El evento contará con la participación de ponentes nacionales y extranjeros 
como Álvaro Ramírez Alujas, del Instituto de Asuntos Públicos de la Universidad de Chile, y Violeta María 
Mazariegos Zetina, secretaria ejecutiva de la Comisión de Acceso a la Información de la Procuraduría de los 
Derechos Humanos de Guatemala. También estarán José Orlando Espinosa Rodríguez, coordinador de los 
Organismos Garantes del Sistema Nacional de Transparencia; Cecilia Azuara Arai, directora de la Unidad Técnica 
de Transparencia y Protección de Datos Personales del INE; Yolanda Martínez Mancilla, coordinadora nacional de 
Estrategia Digital, entre otros. Las conferencias programadas son “Gobierno abierto. La ruta hacia una nueva 
agenda de reforma del Estado” y “Los retos de la transparencia en materia electoral”, así como cinco paneles y la 
presentación del libro “De la transparencia hacia un gobierno abierto". 
  
https://www.20minutos.com.mx/noticia/321652/0/organizan-foro-latinoamericano-sobre-democracia-y-
transparencia/ 
 
FACULTAD DE DERECHO DE LA UAQ PREPARA FORO LATINOAMERICANO SOBRE DEMOCRACIA Y 
TRANSPARENCIA 
Por Karen Munguía 
El próximo 23 de enero, a las 9:00 horas, se llevará a cabo el Foro Latinoamericano sobre democracia y 
transparencia en el Aula Forense de la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ). El 
evento concluirá a las 19:00 horas. Organizado por la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública 
(Infoqro) y el Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ), el evento tiene como objetivo acercar a los 
ciudadanos al uso de tecnologíaspara acceder a la información pública y fortalecer la democracia, además de 
exponer los beneficios de implementar la estrategia de Gobierno Abierto en el ámbito gubernamental. En rueda de 
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prensa, María Elena Guadarrama Conejo, comisionada de Infoqro, detalló que en 2017, en Latinoamérica, 1 de cada 
3 ciudadanos consideró que da lo mismo contar con un gobierno democrático o uno no democrático, mientras que 
5 de cada 10 señalan que es preferible la democracia antes de otra forma de gobierno. “Parte del objetivo de este 
foro es seguir sensibilizando e invitando a que cada vez más voluntades y actores se sumen a estos ejercicios en el 
entendido de que finalmente como ya habíamos adelantado, se viene un año electoral, hay renovación de 
autoridades y es importante que traigan en el renglón, la propuesta de seguir fortaleciendo valores democráticos”, 
dijo. Actualmente únicamente los municipios de Pedro Escobedo y Corregidora han implementado la estrategia de 
Gobierno Abierto, dando resultados positivos desde 2017 en materia de transparencia; en Corregidora, comentó 
Guadarrama, por ejemplo, han implementado la herramienta de presupuesto participativo. María Pérez Cepeda, 
consejera electoral del IEEQ, añadió que en el marco del proceso electoral existe una preocupación por parte de las 
instituciones electorales pues según la última elección a nivel nacional los que menos votaron fueron los jóvenes. 
En el foro se contará con ponentes de talla internacional y nacional, expertos en materia de transparencia y de la 
implementación del Gobierno Abierto. 
 
https://codiceinformativo.com/2018/01/facultad-de-derecho-de-la-uaq-prepara-foro-latinoamericano-sobre-
democracia-y-transparencia/ 
 
ALISTA INFOQRO FORO SOBRE TRANSPARENCIA EN LA UAQ 
Este 23 de enero, la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública (Infoqro), así como el Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), realizarán el Foro Latinoamericano sobre Democracia y Transparencia, 
el cual busca incrementar la conciencia sobre los valores democráticos. En rueda de prensa, María Elena 
Guadarrama Conejo, comisionada de Infoqro, indicó que de acuerdo con la publicación del 2017 del 
latinobarómetro, 1 de cada 3 ciudadanos opinó que daba lo mismo contar con un gobierno democrático, a uno no 
democrático. Además de que 5 de cada 10, señaló que es preferible la democracia a otra forma de gobierno. Indicó 
que en el 2016, 5 de 3 personas opinaron que daba lo mismo contar con un gobierno democrático a uno no 
democrático. “Estos resultados han ido en decremento con respecto al año inmediato anterior. La verdad es que es 
muy preocupante. Creo que aparte de las preguntas o los retos y las reflexiones que se van a generar en el foro, es 
efectivamente si la democracia es una forma ideal de gobierno o más bien los sistemas quizá sean carentes de 
esquemas democráticos”, comentó. Este evento iniciará a las 9:00 horas en el Aula Forense de la Facultad de 
Derecho de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), y tendrá la participación de conferencistas como 
Guillermo Ávila Reséndiz, investigador de FUNDAR Centro de Análisis e Investigación, A.C., y Rafael Martínez Puón, 
director ejecutivo del Servicio Profesional Electoral Nacional del INE, entre otros. 
 
http://adninformativo.mx/alista-infoqro-foro-transparencia-la-uaq/ 
 
CONVENIO IEEQ-ITESM QRO. 
 
CONFERENCIA Y CONVENIO DEL IEEQ 
Por Donna Oliveros 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y una institución de educación superior de la entidad, 
firmaron un Convenio de Colaboración en materia de educación cívica y cultura democrática, con el objetivo de 
sumar esfuerzos para la realización de programas específicos que coadyuven a la conformación de  ciudadanía. En 
el auditorio del Tecnológico de Monterrey los estudiantes de la escuela de Ciencias Sociales y Gobierno en conjunto 
con los representantes de la escuela de Humanidades y Educación, organizaron el evento en el que Gerardo 
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Romero, consejero presidente del IEEQ y Salvador Coutiño, vicepresidente de la universidad, presidieron la firma 
del documento que avala la colaboración institucional en: la difusión de la cultura política e impartición de 
conferencias sobre el desarrollo político, procesos electorales y participación ciudadana; y la realización de 
acciones que fortalezcan la cultura democrática del alumnado, docentes y trabajadores, entre otras actividades. 
Previo al acto, se llevó a cabo el panel “Herramienta de la Democracia en México” con la participación del 
Consejero Presidente del Instituto Electoral del Estado de Querétaro, y el decano de la Escuela de Gobierno y 
Transformación Pública, Arturo Sánchez. 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/circulos/conferencia-y-convenio-del-ieeq-565526.html 
 
FIRMAN CONVENIO IEEQ-TEC DE MONTERREY 
Por Ana Ledezma 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y el Tecnológico de Monterrey firmaron un convenio de 
colaboración con el objetivo de fortalecer la educación cívica y cultura democrática en los jóvenes. El consejero 
presidente del IEEQ, Gerardo Romero Altamirano hablo sobre la importancia que tiene el poder participar con una 
de las instituciones académicas con mayor matricula de alumnos en el estado para abordar programas específicos 
que favorezcan la participación ciudadana, desarrollo político, procesos electorales y la transparencia. “Para el 
Instituto representa una oportunidad de comunicarse con los jóvenes a través de diferentes mecanismos que 
vamos a estar llevando a cabo, la colaboración puede ser en diferentes momentos y en diferentes sentidos, ahorita 
ya planteamos varios proyectos que tienen que ver con Portavoz Responsable, Elecciones estudiantiles, con 
paneles, foros, cursos de capacitación, etc., y todo lo que nos vaya pareciendo pertinente en el desarrollo de esta 
relación entre dos instituciones que tienen un propósito común que es fortalecer la democracia”, dijo. El convenio 
se oficializo con la firma de Gerardo Romero Altamirano y Salvador Coutiño, vicepresidente del Tecnológico de 
Monterrey en la región centro; previo a ello se llevó a cabo el panel “Herramientas de la democracia mexicana” a 
cargo de Arturo Sánchez Gutiérrez, decano de la Escuela de Gobierno y Transformación Tecnológica del 
Tecnológico de Monterrey y el Consejero presídete Gerardo Romero. Para finalizar el evento Salvador Coutiño se 
refirió al auditorio para abonar acerca de la participación ciudadana y el poder de las decisiones en un proceso tan 
importante como las elecciones que trae consecuencias no solo en el periodo inmediato de mandato del candidato, 
sino en un lapso de tiempo más amplio. 
 
http://rrnoticias.mx/2018/01/17/firman-convenio-ieeq-tec-
monterrey/?utm_campaign=shareaholic&utm_medium=twitter&utm_source=socialnetwork 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
CUESTIONA ASPIRANTE INDEPENDIENTE CANTIDAD DE FIRMAS REQUERIDAS POR INE 
Por Mariana Villalobos  
La cantidad de firmas que solicitan las autoridades electorales para los candidatos independientes es una meta 
muy elevada considerando el tiempo y los recursos limitados de los aspirantes, señaló Ricardo Andrade Becerra 
aspirante a la candidatura independiente por el municipio de Querétaro. Andrade Becerra consideró que el 
porcentaje requerido de la lista nominal, que en su caso es de 14 mil firmas, es muy alto pues comparó que es 
prácticamente lo mismo que se le solicita a una organización partidista para conformarse. “La cuestión de las 
firmas yo creo que sí está un poco alto la exigencia que nos han puesto ya que es una cantidad de firmas que se les 
exige a los partidos políticos tan solo a ellos para constituirse como partidos, con la diferencia que a ellos les 

https://www.diariodequeretaro.com.mx/circulos/conferencia-y-convenio-del-ieeq-565526.html
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dieron más de un año para conseguir esas firmas y les dieron además recursos” dijo. La estrategia para conseguir 
los respaldos ciudadanos ha sido el de acercarse a diferentes sectores bien definidos a través del equipo de trabajo 
con el que ya había laborado desde hace un tiempo en su organización civil. La meta inicial es conseguir el 50 por 
ciento de las firmas en los primeros 15 días, hasta el momento ha recolectado 3 mil. El principal motivo que lo 
inspiró a buscar una candidatura independiente, dijo, fue la inconformidad que sintió con respecto a la toma de 
decisiones de las diferentes administraciones acompañada de una responsabilidad ciudadana en la que se debe de 
procurar una participación activa. 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/cuestiona-aspirante-independiente-cantidad-firmas-requeridas-ine/ 
 
INE ACTUÓ CON ALEVOSÍA SOBRE INDEPENDIENTES: NAVA ALVARADO 
Por Rubén Pacheco 
Migue Nava Alvarado, aspirante a candidato independiente por una senaduría en Querétaro, arremetió en contra 
del INE, al exhibir a los aspirantes a diputados que presentaron presuntas firmas apócrifas. Y es que el consejero 
presidente del instituto, Lorenzo Córdova, públicamente anunció que tras la revisión realizada a 24 aspirantes a 
candidatos independientes a ocupar el cargo de diputados, la autoridad detectó 97 mil firmas apócrifas de un total 
de 170 mil presentadas.  (N, QUIÉN SIGUE, 2) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
NO SE DESCARTA TONATIUH CERVANTES PARA CARGO DE ELECCIÓN POPULAR  
Por Silvia Chávez 
Tonatiuh Cervantes Curiel, titular de la Sedea, precisó que no se descarta para participar por un cargo de elección 
popular en el próximo proceso electoral. Esto luego de que el gobernador reveló que hay cuatro funcionarios de su 
gabinete estatal interesados en contender en las elecciones del próximo 1 de Julio. (RQ) 
 
BOTELLO ABANDONARÍA SU CARGO PARA PARTICIPAR EN ELECCIONES  
Por Hilda Navarro 
El secretario de Educación, Alfredo Botello Montes, reveló que ha hablado con el gobernador del Estado, Francisco 
Domínguez Servién, de la posibilidad de dejar su cargo para ocupar una candidatura a un puesto de elección 
popular o de apoyo a un candidato. (ADN) 
 
DIPUTADO LUIS ANTONIO RANGEL RECONOCE INTERÉS EN PARTICIPAR EN EL PROCESO ELECTORAL 2018  
Luis Antonio Rangel Méndez, diputado local, afirmó que está interesado en participar en este proceso electoral del 
2018, particularmente en el proceso presidencial en el que participa Ricardo Anaya Cortés. Pese a ello, dijo, 
analizará en qué posición al interior del partido aporta más. En entrevista, puntualizó que la prioridad es que el 
PAN, como parte de la coalición Por México al Frente, tenga acceso a Los Pinos en 2018, y poder conformar un 
gobierno de coalición y “dar un golpe de timón a este país”. (DQ, N) 
 
MAURICIO KURI PEDIRÁ LICENCIA EN FEBRERO  
El alcalde de Corregidora, Mauricio Kuri González, solicitará en las próximas semanas licencia definitiva para 
contender en el proceso electoral para ocupar el cargo de Senador de la República. Ası́ lo indicó Marı́a Elena Duarte 
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Alcocer, secretaria del Ayuntamiento, quien dijo que “obedece a los tiempos electorales y a los procesos internos 
del partido con el que está dialogando el alcalde”. (CQ, N) 
 
TIENEN POCA CONFIANZA EN ALCALDE: PROYECTO SJR  
Por Rosalía Nieves 
El 62.3 por ciento de 400 personas encuestadas en San Juan del Río, manifestaron tener poca confianza en el 
presidente municipal, Guillermo Vega Guerrero, mientras que el 2.5 por ciento ninguna, y el 0.7 por ciento mucha, 
según dieron a conocer los integrantes del Proyecto San Juan del Río en conferencia de prensa. Juan Carlos 
Alcántara Aguilar y Josué Alejandro García Canizal, integrantes de esta agrupación, fueron los encargados de dar a 
conocer estos resultados emanados de una encuesta llevada a cabo en viviendas particulares, a través de 
entrevistas con instrumentos estructurados previamente y personal capacitado para realizar esta labor, 
reprobando el alcalde sanjuanense, Guillermo Vega Guerrero hasta el momento en la calificación de sus funciones. 
Abundaron que la casa encuestadora denominada “Chely Velázquez”, se encuentra efectuando en el estado 
encuestas de los diferentes perfiles políticos y rumbo al próximo proceso electoral, el sondeo ciudadano de San 
Juan del Río reprueba al Edil, sin embargo, el PAN aun con estos resultados se mantiene por encima del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), pues apenas alcanza el 20.7 por ciento de simpatía entre la población mientras 
que al albiazul el 44.2 por ciento. Ambos indicaron estos resultados de la encuestadora es un parámetro que 
alienta a los integrantes del Proyecto San Juan del Río para participar en la próxima contienda electoral, mediante 
la presentación de distintas propuestas ciudadanas antes de que venza el plazo para el registro de los aspirantes a 
precandidatos. Indicaron que si bien existen coaliciones de partidos políticos, los integrantes de este movimiento 
se encuentran en pláticas con algunos organismos políticos, con la finalidad de acordar su participación y 
encabezar algunas candidaturas, sin embargo, los próximos días será definido a fin de establecer su participación 
con algún organismo político.  “Tenemos unos números que nos ponen en contienda y refleja las labores que 
hemos estado haciendo como grupo, el grupo como tal estamos bastante contentos con estos resultados, estamos 
valorando opciones, no hemos tomado una determinación porque  partido vamos a contender, por los tiempos 
políticos tenemos pocas opciones, pero estamos tratando de integrar la mejor de ellas para presentarle a San Juan 
del Río, una opción real, una opción competitiva para contender a los diferentes cargos de elección popular, el 
grupo de primera mano lo vieron estamos con números si no son elevados son dentro del estándar promedio que 
tienen los políticos en San Juan, y somos una opción viable”, comentó García Canizal. Juan Carlos Alcántara Aguilar, 
aseguró que han mantenido reuniones con partidos estatales y nacionales, y los siguientes días definirán el rumbo 
de la agrupación Proyecto San Juan del Río, con la finalidad de hacerse presente durante la próxima jornada 
electoral. 
 
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/poca-confianza-en-alcalde-proyecto-sjr-565858.html 
 
PRI 
 
BRAULIO GUERRA SE REGISTRA EL 27 DE ENERO, BUSCA SER CANDIDATO AL SENADO  
El Comité Ejecutivo Nacional del PRI emitió la convocatoria para la candidatura al Senado de la República para el 
estado de Querétaro, ante lo cual, el diputado federal por Querétaro, Braulio Guerra Urbiola, informó que ya cuenta 
con su expediente listo. De acuerdo al comunicado, será el próximo 27 de enero de 2018 cuando buscará 
registrarse en las instalaciones del Comité Directivo Estatal del PRI en Querétaro, ante la Comisión Estatal de 
Procesos Internos. (Q, N) 
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HABRÁ DEDAZO PRIISTA PARA SENADO EN QUERÉTARO  
El Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del PRI decidió que sus candidatos al senado de la República por el estado de 
Querétaro los elegirán directamente ellos, a través del método de Comisión para la Postulación de Candidaturas. 
Este jueves, el CEN priista emitió las convocatorias para los aspirantes a integrar las dos fórmulas queretanas para 
competir en el próximo proceso electoral por las posiciones en la Cámara Alta, y junto a otros 13 estados, se 
reservó la designación de los mismos. (EQ) 
 
NIEGAN REGISTRO A PRIÍSTAS PARA ALCALDÍA DE SAN JUAN 
Los registros de Marcelo Lara Sánchez y Gustavo Nieto Ramı́rez como precandidatos a la alcaldıá de San Juan del 
Río por el Partido Revolucionario Institucional (PRI) fueron declarados improcedentes debido a que la Comisón de 
Procesos Internos consideró inviable aceptar los documentos presentados. Durante la presentación, los 
solicitantes acusaron que el Comité Directivo Estatal (CDE) del partido se rehusó a entregarles algunos 
documentos establecidos como requisitos para este trámite, como el comprobante de pago de cuotas y la 
constancia de afiliación. (CQ, EUQ) 
 
DESCARTA FABIÁN PINEDA PROCESOS EN SU CONTRA  
El precandidato del Partido Revolucionario Institucional (PRI) a la diputación local por el décimo distrito, Fabián 
Pineda Morales, aseguró que no existen procesos administrativos en su contra que puedan truncar sus 
aspiraciones en este proceso electoral. A pesar de que ha sido señalado por haber cometido irregularidades en las 
cuentas públicas correspondientes al periodo en el cual fungió́ como presidente municipal de San Juan del Río 
(2012-2015), las autoridades negaron que actualmente existan un procedimiento de este tipo en su contra.  (CQ, 
EUQ) 
 
LUQUE HUDSON PARA EL SENADO DE LA REPÚBLICA  
El delegado de Sedesol, Ernesto Luque Hudson, encabezará la fórmula del PRI-PVEM al Senado, trascendió; el ex 
gobernador José Calzada Rovirosa podría estar en las listas plurinominales a definirse en abril. (CQ, EUQ) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
CQ: REELECCIÓN, SÓLO DE EDILES LIMPIOS 
Por Irán Hernández 
Los presidentes municipales que pretendan reelegirse o buscar otro cargo de elección popular deberán dejar 
finanzas sanas o asumir las consecuencias que marca la ley, advirtió el presidente de la Comisión de Planeación y 
Presupuesto del Congreso, Eric Salas González. “El derecho que les asiste la Ley Electoral de poder competir o no 
por otro cargo o repetir en el mismo, no debe trastocar la función natural que debe de llevar una administración, 
es decir, deben de manejarlo de manera responsable”, expresó. En el estado sólo la capital liquidó la deuda pública 
equivalente a 81 millones de pesos con BBVA Bancomer, sin embargo, en el resto de los municipios no ocurrió lo 
mismo. (CQ, principal) 
 
DQ: PANCHO: RÉCORD DE 10,000 MDP A OBRAS ESTE AÑO 
Por Laura Banda Campos  
Al encabezar la toma de protesta del XXIV consejo directivo del Colegio de Ingenieros Civiles presidido por 
Viridiana Nava, el gobernador del estado, Francisco Domínguez Servién, anunció 10 mil millones de pesos para el 
Programa de Obras y Acciones 2018. (DQ, principal) 
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EUQ: LANDA, TEQUIS Y TOLIMÁN SIGUEN SIN RENDIR CUENTAS 
Por Montserrat Márquez 
Los municipios de Landa de Matamoros, Tequisquiapan y Tolimán, así como el Partido Nueva Alianza, no han 
subido nada de información a sus páginas de internet, ni a la plataforma nacional de transparencia, aunque son 
sujetos obligados a hacerlo, aseveró el presidente de la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información 
Pública del estado de Querétaro, Javier Rascado Pérez. (EUQ, principal) 
 
AM: INFOQRO DETECTA FALLAS EN TRANSPARENCIA 
Por Marco Estrada 
Tolimán, Tequisquipan y Landa de Matamoros no han subido información al Portal Nacional de Transparencia o a 
sus páginas de transparencia desde 2016, por lo que serían acreedores a una sanción económica y penal, informó 
Javier Rascado Pérez, comisionado presidente de Infoqro. (AM, principa) 
 
N: ASISTE AL TLC 
Por Tina Hernández 
El gobernador Francisco Domínguez Servién anunció una gira de trabajo por Washington, junto a la gobernadora 
de Sonora, Claudia Pavlovich, a fin de reunirse con gobernadores estadounidenses para llegar a acuerdos entre las 
autoridades de Canadá, Estado Unidos y México, sobre la relación económica del TLCAN. (N, principal) 
 
CQRO: INICIA EN UN MES REHABILITACIÓN TRAMO PALMILLAS-QUERÉTARO 
En un plazo aproximado de un mes iniciarán los trabajos de rehabilitación de la carretera federal 57 (México-
Querétaro) en el tramo de Palmillas a Querétaro; trabajos que se sumarán a los que se ejecutan desde hace seis 
meses mediante una Asociación Público-Privada (APP) desde la capital del estado hacia San Luis Potosí, anunció el 
subsecretario de Infraestructura de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), Óscar Raúl Callejo Silva. 
(CQRO, principal) 
 
PA: NUEVA RELACIÓN CON UAQ: PANCHO 
Por Fernando Venegas Ramírez 
Tras sostener su primer encuentro con la rectora Teresa García Gasca el miércoles, este jueves el gobernador 
Francisco Domínguez Servién aseguró que viene una nueva etapa en la relación del gobierno y nuestra máxima 
casa de estudios. (PA, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
OBRAS POR 10 MIL MDP DURANTE 2018 PARA QUERÉTARO: GOBERNADOR  
El gobernador Francisco Domínguez Servién informó que durante este 2018 se invertirán más de 10 mil millones 
de pesos para la ejecución de diversas obras y acciones en el estado, en beneficio de los queretanos. Lo anterior 
durante la toma de protesta al vigésimo cuarto Consejo Directivo del Colegio de Ingenieros Civiles de Querétaro, 
que estará presidido por Viridiana Nava Rodríguez. (CQRO, CQ, EUQ, N) 
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REITERA GOBERNADOR COMPROMISO CON EL CCIQ  
Por Mónica Vázquez 
El gobernador Francisco Domínguez Servién aseguró que la solvencia profesional y liderazgo del Colegio de 
Ingenieros contribuyen a la construcción del Querétaro moderno, durante la toma de protesta del XXIV Consejo 
Directivo del Colegio de Ingenieros Civiles de Querétaro, que estará presidido por Viridiana Nava Rodríguez. (N) 
 
GOBERNADOR DE QUERÉTARO ABRE NUEVA PÁGINA CON LA UAQ  
Por Marittza Navarro  
El gobernador Francisco Domínguez Servién aseguró que a partir de ahora se abre una nueva relación entre el 
Gobierno y la UAQ y deja “todo en el pasado”. Lo anterior tras sostener una reunión con la rectora de la Máxima 
Casa de Estudios, Teresa García Gasca. (EUQ) 
 
SE COMPROMETE PANCHO DOMÍNGUEZ A RECUPERAR 126.5 MDP PARA LA UAQ  
El gobernador Francisco Domínguez Sevién se comprometió a recuperar cerca de 126.5 mdp en recursos para 
infraestructura de la Universidad Autónoma de Querétaro. Ello tras su primera reunión con Teresa García Gasca 
como nueva rectora de la UAQ, además que consideró dicha reunión como el inicio de una nueva relación entre la 
universidad y el gobierno del estado. (CQRO, DQ, N) 
 
BAJO LUPA GASOLINERAS DE QUERÉTARO POR VENTA DE COMBUSTIBLE ROBADO  
Por Andrea Martínez 
El gobernador Francisco Domínguez Servién señaló que la autoridad lleva a cabo revisiones en las gasolineras de 
todo el estado para verificar que no vendan combustible robado. Esto luego de confirmar que se realizó un 
operativo en una gasolinera ubicada en avenida Zaragoza, poco antes de Tecnológico, por una solicitud de 
colaboración que hizo la Procuraduría General de Justicia de Guanajuato a la Fiscalía General del Estado. (CQ) 
 
Estado ofrece inmuebles para ampliar telecomunicaciones  
El gobierno del estado pondrá a disposición del Instituto de Administración y Avalúos de Bienes Nacionales 
(Indaabin) 561 inmuebles ubicados en el territorio estatal, con el propósito de que instalen en ellos infraestructura 
de telecomunicaciones y radiodifusión, explicó Mario de la Cruz Sarabia, presidente nacional de la Cámara 
Nacional de la Industria Electrónica de Telecomunicaciones y Tecnologıás de la Información (Canieti). (AM, PA, 
ESSJR) 
 
TELEFONÍA CELULAR TENDRÁ MAYOR COBERTURA Y MENOR COSTO EN QUERÉTARO, TRAS FIRMA DE 
CONVENIO CON LA SCT  
El gobierno federal aumentará más de 500 puntos de infraestructura en telecomunicaciones para mejorar la 
cobertura de telefonía, tras la firma del Convenio de Adhesión del gobierno del estado de Querétaro a la Política 
Inmobiliaria del Gobierno Federal en Materia de Telecomunicaciones. De acuerdo con Gerardo Ruíz Esparza, 
secretario de la SCT, la firma del convenio representa un destacado avance en los proyectos de la reforma de 
telecomunicaciones que se traduce como mayor cobertura y calidad del servicio, además que se han registrado una 
disminución del 43% en el costo del servicio de telefonía y entre 60 y 70% en la conectividad de internet de banda 
ancha. (...) En el marco del treinta aniversario del Instituto Mexicano del Transporte (IMT), el gobernador 
Francisco Domínguez Servién dijo que no es casualidad que el instituto se ubique en Querétaro, debido al 
crecimiento del estado por encima de la media nacional. (PA, CQRO, EUQ, N, ESSJR) 
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MEDIARÁ GOBIERNO EN DIFERENDO ENTRE INAH Y SAN JUAN DEL RÍO 
El gobernador Francisco Domínguez Servién sostuvo que el INAH a nivel federal y el Gobierno del Estado tienen 
diferentes versiones, respecto a la detención de cuatro empleados del INAH delegación Querétaro, en el municipio 
de San Juan del Río. Hay que recordar que la delegación informó que presentaría una denuncia ante la PGR en 
contra quien resulte responsable por haber golpeado e impedido el ejercicio de sus funciones a cuatro empleados 
de la delegación que clausurarían la construcción de un puente peatonal ubicado a un costado del Puente de la 
Historia en San Juan del Río. (EUQ, Q) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
JUSTIFICAN AFECTACIÓN VISUAL A FUNCIONARIOS  
El presidente de la Mesa Directiva del Congreso de Querétaro, Antonio Zapata Guerrero, consideró que no se trató 
de un problema en el protocolo de seguridad el daño que ocasionaron unas lámparas a la vista de diversos 
funcionarios públicos en la visita del presidente de la República, Enrique Peña Nieto, a la entidad la semana 
pasada. Derivado de que el secretario de Salud federal, José Narro Robles, dio a conocer que se analizan las causas 
de la irritación en los ojos del Primer Mandatario, así como de otros funcionarios, entre los que se incluye el 
gobernador del estado, Francisco Domı́nguez.  (CQ, DQ) 
 
EXISTE DÉFICIT DE 5 MIL CASAS EN SAN JUAN  
Por Irán Hernández 
El diputado local del Partido Acción Nacional (PAN), José González Ruiz, precisó que derivado del crecimiento 
poblacional que se ha presentado en la entidad en los últimos años, faltan unas cinco mil viviendas para atender la 
demanda en el municipio de San Juan del Rı́o. González Ruiz informó que de acuerdo al Instituto Nacional de 
Estadística y Geograı́a (Inegi), la tasa del crecimiento en ese municipio es de tres por ciento, con cerca de 300 mil 
habitantes. (CQ) 
 
AVALA CONGRESO CREAR INSTITUTO DE LA MUJER  
Por Montserrat Márquez 
En sesión de pleno, el Congreso local de Querétaro aprobó con 21 votos a favor, la creación del Instituto Municipal 
de la Mujer en el municipio de El Marqués, con la intención de crear y fomentar políticas públicas en favor de este 
sector tan importante de la población. (EUQ) 
 
ALISTAN REFORMAS ANTI “STALKERS”  
Por Patricia López 
El Poder Legislativo estaría a favor de realizar las actualizaciones y reformas legales que faciliten la investigación y 
sanción de los casos de acoso, así como respaldar las acciones que fortalezcan la denuncia de estos hechos, incluso 
en las redes sociales, afirmó el presidente de la Comisión de Seguridad Pública y Protección Civil de la legislatura 
local, diputado Roberto Cabrera Valencia. (DQ) 
 
REGRESAN DICTÁMENES DE PENSIONES Y JUBILACIONES  
Por Leticia Jaramillo 
En Sesión de Pleno con 13 votos a favor y 7 en contra se aprobó una reserva que presentó el diputado José 
González Ruiz para que las pensiones y jubilaciones aprobadas en la Comisión de trabajo y Previsión Social 
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conforme a los convenios laborales, se regresen para que se aprueben con base a la reforma del 10 de diciembre de 
la ley de los Burócratas, al considerar que tienen imprecisiones de cálculo que causarían serias afectaciones al 
patrimonio del sector público. (N) 
 
PREOCUPA QUE INICIATIVAS SIGAN EN CONGELADORA  
Por Leticia Jaramillo 
Esta legislatura se está terminando y las iniciativas de Matrimonio Igualitario e Identidad de Género están en la 
congeladora de la Comisión de Administración y Procuración de Justicia que preside el diputado Luis Antonio 
Rangel, lo que es preocupante porque está empezando el “chapulineo” y no se han dictaminado, expreso Walter 
López vocero del Frente Queretano por el Derecho de la No Discriminación a favor del Estado Laico. (N) 
 
CÓDIGO DE FAMILIA SIGUE ATORADO EN LA LEGISLATURA  
Por Irán Hernández 
No procede la iniciativa para crear un Código de la Familia en Querétaro, informó el presidente de la Comisión de 
Administración y Procuración de Justicia del Congreso del Estado, Antonio Rangel Méndez. El diputado panista 
explicó que la propuesta del Poder Judicial, deberá ser analizada por el Congreso Federal, quien tiene la facultad 
para legislar sobre el tema.  (CQ) 
 

MUNICIPIOS 
 
DESTACA MARCOS MEJORÍA EN LA PERCEPCIÓN DE SEGURIDAD  
Por Manuel Paredón 
Marcos Aguilar Vega, alcalde de Querétaro, destacó la última encuesta nacional de seguridad pública del INEGI que 
establece mejora en la percepción de seguridad, descenso en la delincuencia e incremento en la confianza 
ciudadana en la Policía Municipal. (N) 
 
SUELDOS EN LA SSPMQ, SUPERIORES A LOS DE LA POLICÍA ESTATAL, ASEGURA MARCOS AGUILAR  
El sueldo de los policías municipales en Querétaro, es superior a lo que percibe los elementos estatales, aseguró el 
alcalde Marcos Aguilar Vega. El edil explicó que esta remuneración oscila entre los 15 mil 439 pesos y los 32 mil 
pesos, por lo que la homologación de los salarios a nivel estatal establecida en el Consejo de Seguridad Pública, 
debería de aplicarse en el resto de los municipios. (EUQ, CI) 
 
ENTREGÓ MKG OBRAS POR MÁS DE 7 DMP  
Mauricio Kuri González, alcalde de Corregidora, hizo entrega de nuevas obras, urbanización y red alumbrado 
público en cuatro distintas colonias, con una inversión de siete millones 624 mil 100 pesos. (N) 
 
RECAUDA CORREGIDORA 56.6 MDP POR IMPUESTO PREDIAL  
Al cierre del 17 de enero del año en curso, se han reportado 23 mil 588 predios, 32 por ciento del total existentes 
en el municipio de Corregidora, por un monto de 56.6 millones de pesos, lo que representa tres mil 138 pagos más, 
respecto al mismo periodo de 2017, es decir, que las retribuciones al corriente aumentaron 18.7 por ciento. (EQ, 
EUQ, CQ, N) 
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ALCALDÍAS OPACAS  
Por Patricia López 
Las presidencias municipales de Tolimán, Tequisquiapan y Landa de Matamoros, así como el Panal no 
abastecieron de información al Portal Nacional de Transparencia ni la hicieron pública en sus páginas web desde 
2016, por lo que se analizan sanciones de tipo administrativo, económico y penal a partir de febrero, informó el 
titular de la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública del Estado de Querétaro, Javier Rascado. 
(DQ) 
 
ARCHIVO HISTÓRICO MUNICIPAL CAMBIARÁ DE UBICACIÓN  
El Archivo Histórico municipal, que actualmente se encuentra en la calle Miguel Hidalgo 93, en el Centro Histórico, 
mudará su ubicación. El presidente municipal, Marcos Aguilar Vega, indicó que ya instruyó a la Secretarı́a de 
Administración capitalina con la finalidad de buscar un terreno municipal para trasladar el Archivo Histórico, e 
incluso mejorar las instalaciones y armonizarla con los criterios que señala la propuesta de Ley General de 
Archivos Históricos. (AM, N) 
 
SE MEJORARÁ LA IMAGEN DEL MERCADO BENITO JUÁREZ  
A partir de hoy se intervendrá el mercado Benito Juárez, mejor conocido como ‘El Tepetate’, para mejorar su 
imagen y dignificar el espacio. El mandatario PARA capitalino, Marcos Aguilar, señaló que la inversión es de 10 
millones 382 mil pesos para equipar el mercado y mejorar la calidad del servicio. (AM, EUQ, N, DQ) 
 
CONSTRUIRÁN NUEVA ESTACIÓN  
Para finales de enero se iniciará la construcción de la nueva estación de la Cruz Roja Mexicana en la capital 
queretana. El presidente municipal de Querétaro, Marcos Aguilar, entregó 5 millones de pesos, además de que hizo 
pública la donación de un predio municipal, cerca de la comunidad de Pie de Gallo –en la delegación Santa Rosa 
Jáuregui– para concretar la construcción de esta base de la corporación de emergencia. (AM, N) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
EXHORTA SAÚL GARCÍA A LA NUEVA RECTORA A RECONOCERLO COMO LÍDER DEL SUPAUAQ  
Luego de que un juez federal desechara un amparo interpuesto por Nuri Villaseñor para ser reconocida como líder 
del SUPAUAQ, Saúl García Guerrero, quien cuenta con la toma de nota como dirigente de este sindicato, exhortó a 
la rectora, Teresa García, a reconocer a su comité como cabeza de este sindicato. En rueda de prensa, recordó que 
la Junta local de Conciliación y Arbitraje otorgó la toma de nota al comité que encabeza luego de haber ganado las 
elecciones al interior del sindicato; en la misma, acusó que el comité que encabeza Nuri Villaseñor fue sólo un 
capricho de Gilberto Herrera. (CQ, EUQ) 
 
SCT CONFIRMA OTRO FINANCIAMIENTO PARA EL NUEVO AEROPUERTO  
El secretario de Comunicaciones y Transporte, Gerardo Ruiz Esparza, anunció que en los próximos dos meses se 
contratará un nuevo financiamiento de mil millones de dólares para dar continuidad a la construcción de la 
primera etapa del nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México. Durante su visita a Querétaro para el 
evento de conmemoración por el 30 aniversario del IMT, el funcionario federal dijo que es un proyecto 
autosuficiente. (DQ) 
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OTRA VEZ… VUELVEN LAS OBRAS A LA AUTOPISTA 57, ENTRE PALMILLAS Y SAN LUIS POTOSÍ  
En aproximadamente un mes comenzarán los trabajos de renovación de la carretera federal 57 desde Palmillas 
hasta la salida a San Luis Potosí, dio a conocer Gerardo Ruiz Esparza, Secretario de Comunicaciones y Transportes. 
Explicó que la carretera estará rehabilitada en su totalidad con concreto hidráulico, y se comprometió a que las 
obras terminarán antes de que concluya el sexenio.  (PA, CQ, Q) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA  
Un pastel antes de la batalla. Nos comentan que ayer estuvo de manteles largos el titular de la Oficina de la 
Gubernatura, Luis Bernardo Nava Guerrero. El panista cumplió un año más de vida, por lo que se dio tiempo de 
partir el pastel junto con sus colaboradores más cercanos. Rodeado de globos azules y blancos en su oficina de la 
Casa de la Corregidora, don Luis Bernardo dijo que en los próximos meses tendrá grandes retos y mucho trabajo, y 
seguramente así será, en caso de que el PAN lo designe candidato a la Presidencia Municipal de Querétaro. 
Variaciones sobre el mismo tema. El problema de irritación ocular que sufrieron en Querétaro el presidente 
Enrique Peña Nieto y el gobernador FDS, junto con algunos funcionarios federales, ya cumplió una semana, pero 
todavía sigue siendo un tema de interés en la prensa nacional. Ayer el secretario de Salud, José Narro, nos 
aseguran, no se quiso quedar afuera del debate. Dijo que el cuadro de conjuntivitis que afectó a varios de los ahí 
presentes, se provocó por luz ultravioleta de las lámparas que se utilizaron en el evento, tal como desde un 
principio lo mencionó el mismo Pancho. Con la piel demasiado sensible. Nos hacen notar que durante la 
supervisión de obras del alcalde MAV en el mercado de ‘El Tepe’, algunos comerciantes se tomaron muy a pecho 
que el edil no los saludara personalmente. Nos dicen que uno de los vendedores vio pasar el alcalde y después dijo 
a sus compañeros “no me saludó, pero qué importa, yo voy a votar por movimiento naranja”, y comenzó a cantar 
una canción que se ha vuelto muy popular en redes sociales. (EUQ, 2) 
 
ASTERISCOS 
SIEMPRE NO. En octubre, Amazon anunció una nueva sede. Entre las posibles ubicaciones estaban 238 ciudades de 
EUA y Canadá, además de Hidalgo, Chihuahua y Querétaro, lo que provocó que más de un funcionario local se 
relamiera los bigotes al imaginar la llegada de una inversión por 5 mil millones de dólares y la generación de 50 
mil empleos directos. Ayer anunciaron las finalistas y no está Querétaro. MEA CULPA DIGITAL. El miércoles, la 
Comisión Estatal de Aguas le informó a la ciudadanı́a sobre la suspensión del servicio por “la ejecución de trabajos 
en Avenida Ezequiel Montes, a cargo del Municipio de Querétaro”. Al parecer, el aviso encendió alarmas, pues la 
mañana de ayer la CEA rectificó –adjudicando a un “error humano” el haber informado que la incidencia se debió a 
dicha obra, cuando el motivo son trabajos de interconexión de redes de la propia Comisión– con un nuevo aviso 
que publicó siete veces consecutivas durante el transcurso de la mañana. Al parecer alguien se molestó, y mucho, 
por el error. MULTAS. De acuerdo con el titular de Infoqro, las administraciones municipales de Tolimán, 
Tequisquipan y Landa de Matamoros no han publicado información en el Portal Nacional de Transparencia desde 
2016, lo que podrı́a traducirse en una sanción económica y penal. Las inconsistencias en el cumplimiento de este 
rubro son, en mayor o menor medida, el común denominador de todos los Municipios queretanos, por lo que cobra 
vigencia el adagio, cuando veas las barbas de tu vecino cortar. TOMA DE PROTESTA. Viridiana Nava Rodrı́guez 
rindió protesta como presidenta del Consejo Directivo del Colegio de Ingenieros Civiles. Se suma a la cada vez más 
larga lista de mujeres que encabezan organismos empresariales, como la CMIC, Coparmex y el Colegio de 
Arquitectos. Algo nos quiere decir este estado y debemos estar a la altura de su llamado. RESPUESTA. El 
gobernador Francisco Domı́nguez pidió a alcaldes homologar el salario de policı́as municipales con el de los 
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estatales. Su llamado tuvo eco y ayer, el presidente municipal de Querétaro respondió que los uniformados 
capitalinos ganan más que los estatales. AUSENCIA. Cada vez se ven menos diputados en el Congreso local. Incluso 
en las sesiones del pleno. Todo parece indicar que están más ocupados en tratar de demostrar en sus partidos 
polı́ticos que son los más competitivos para la elección de julio, que en avanzar sus pendientes. Quizá olvidan que 
el Poder Legislativo es uno de los más criticados por la ciudadanı́a, esa a la que mañana le van a pedir su confianza 
y voto. (AM, 1 y 8) 
 
EXPEDIENTE Q  
Por Adán Olvera 
Desde que comenzaron los sistemas estatales de transparencia y de rendición de cuentas pocos son los entes que 
cumplen con la normatividad de transparentar sus gastos y de rendir cuentas de manera oportuna de los recursos 
públicos. En Querétaro, los municipios de Tequisquiapan, Tolimán y Landa de Matamoros son los únicos que no 
han publicado información en su portal de transparencia desde hace un par de años, situación que seguramente les 
traerá importantes sanciones económicas y también sanciones administrativas para los funcionarios incumplidos. 
El tiempo ya se les vino encima a los incumplidos y será a partir de febrero que comenzarán las sanciones para los 
“mañosos” que también les traerá un apercibimiento y multa de 1500 UMAS, equivalentes a cerca de 100 mil 
pesos. En Querétaro, al menos existen 120 sujetos obligados a publicar información en sus portales de 
transparencia; de éstos, el Poder Ejecutivo, la Universidad Politécnica de Querétaro (UPQ), la Defensoría de 
Derechos Humanos de Querétaro (DDHQ), los municipios de Querétaro, Corregidora, y San Joaquín, el FIQMA, y la 
Entidad Superior de Fiscalización del estado (ESFE), son de los sujetos obligados que tienen un cumplimiento del 
95 al 100%. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA  
Por Julio de la Cruz 
El cabildo de Querétaro ya se atoró en la negociación de quien será el presidente municipal interino cuando 
Marcos Aguilar salga de licencia porque resulta que ahora que nadie tiene jefe político todos los regidores, con 
excepción de Ana Paola López que busca ser diputada federal, ya se vieron sentados en la silla presidencial. El 
desorden es reflejo de los débiles liderazgo, de la tribalización del PAN y de la incertidumbre sobre cuándo y cómo 
se irá el alcalde. Ah, y de si regresará después de los comicios, gane o pierda. (DQ) 
 
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
Lanza PRI convocatoria al senado. Enigma. Mientras José Calzada deshoja la margarita para decidir si va en 
campaña de tierra por un lugar en el Senado de la República, en Querétaro se hacen lenguas con versiones tan 
variadas como descabelladas –algunas-: 1.-Que José Antonio Meade ya habló con el gobernador FDS para que dé un 
salvoconducto al ex gobernador y este pueda enfrentar a Armando Rivera en la contienda y que el mandatario 
aceptó la tregua con él y con los ex funcionarios calzadistas. 2.- La misma que el punto anterior, pero esta versión 
sostiene que Domínguez no aceptó la petición de su amigo Meade y, por el contrario, dijo que si José Calzada pone 
un pie como candidato, al otro día habrá órdenes de aprehensión contra medio gabinete, Jorge López Portillo 
incluido. 3.- Que José Calzada irá por la vía plurinominal porque el presidente Peña Nieto –que tiene voz y voto- le 
aprecia y le dará una salida sin raspones ni riesgos electorales. 4.- Que no tendrá ningún espacio en el Senado de la 
República porque en el CEN del PRI están molestos y sorprendidos con el actuar del dirigente estatal, Juan José 
Ruiz –extensión de José Calzada- quien no ha acatado las instrucciones del dirigente Enrique Ochoa en casos como 
el nombramiento del dirigente del MT o de los actuales precandidatos. De hecho, en una reunión a la que asistió 
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Enrique Ochoa, Jota Jota Ruiz se alteró tanto que aventó la silla y abandonó el encuentro. (...) -OÍDO EN EL 1810- 
Notorio. Ayer hablábamos aquí de la división interna en los partidos queretanos. PRI, PAN, Morena… En todos, los 
intereses de figuras locales y nacionales chocan públicamente. Pancho y Ricardo. Pancho (Pérez) y Mauricio 
(Ortiz). Braulio y Hugo. Kuri y Marcos. Nava y Cuanalo. José y… -¡PREEEPAREN!- Aclarado. Ayer, el secretario de 
Salud, José Narro, salió a explicar las causas que afectaron los ojitos del presidente Enrique Peña Nieto y demás 
acompañantes al acto del jueves pasado en las inmediaciones del Aeropuerto Internacional de Querétaro. El 
funcionario federal señaló que “los hallazgos del estudio epidemiológico para identificar las causas del brote de 
conjuntivitis en invitados y funcionarios públicos asistentes al evento del pasado viernes 12 de enero en 
Querétaro, descartan la presencia de agentes biológicos y químicos, dio a conocer el Secretario de Salud, José Narro 
Robles. “En conferencia de prensa, dijo que el daño fue ocasionado por la exposición a rayos ultravioleta, emitidos 
por las lámparas de halógeno de alta potencia, utilizadas durante el evento”. Se los dije. -¡FUEGO!- Montaje. Dicen 
los de Producciones Granados Torres que la ejecución de la semana pasada frente a la colonia Mercurio fue por 
cuestiones pasionales. El problema es que la persona que lamentablemente falleció era muy famosa por los 
rumbos de la Lázaro Cárdenas, donde (cuenta un comandante de la Fiscalía a este armero) vivía y se paseaba en el 
Challenger de la ejecución, pero también en una Suburban del año y un Mercedes Benz. Que no le digan, que no le 
cuente. (PA, 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUES  
Por Juan Antonio del Agua 
¿FICHAJE BOMBA EN MORENA? Ya tienen a ADOLFO RÍOS, El Portero de Cristo en la escuadra Morena, pero aún 
les faltan jugadores para el campeonato del 1 de julio. Se dice que todavía buscan el fichaje bomba de un artillero 
que viene de otras canchas, pero aún no les da el sí, a pesar de que la invitación se la hizo directamente YEIDCKOL 
POLEVNSKY a nombre del dueño del equipo, ANDRÉS MANUEL. Aguas de las Campanas, son muy sanas. (PA, 1) 
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